

Tradiciones navales

Muchas veces creemos haber inventado cosas que a nadie se le ocurrieron antes. Sin embargo, ciertas sorpresas nos llevan al respecto. Nos ocurrió, hace pocos días, con la publicación "Gloria 'Victoria'" editada por la Imprenta de la Armada en Valparaíso hace más de medio siglo (MCMXIX). Estábamos seguros que antes que a los cochraneanos del actual Instituto Histórico, a nadie se le había ocurrido conmemorar dignamente la fecha de su arribo a Chile, el 26 de noviembre de 1818. Y la idea se le ocurriría hace esta picara cantidad de años, nada menos que al vicealmirante Gómez Carreño. La obra mencionada tiene 161 páginas y luce muy cuidadosamente editada, con fotografías de la época y sendas copias en inglés y español de discursos, crónicas de "El Mercurio" de Valparaíso y "La Nación" de Santiago, y hasta un broche final de poemas a Lord Cochrane, de Victor Domingo Salva y J. Antonio Sofía. La dedicatoria del libro es elocente: "A la memoria del invicto y heroico almirante Lord Tomás Alejandro Cochrane, Decano Conde de Dundonald, vencedor de Valdivia y capitán de la 'Esmeralda'", dedica este homenaje de admiración y gratitud. EL COMITÉ, Valparaíso diciembre de 1907"

Se tenía entendido que la tradición de conmemorar el 26 de noviembre, fecha del arribo de Cochrane, correspondía al Comité que desde hace unos siete años venía preocupaéndose del caso, hoy convertido en Instituto Cochraneano por Decreto N° 540 del Diario Oficial del 19 de noviembre de 1973. Incluso, la identidad que el presidente del Instituto tiene un marino, también se estimaba original. En todo caso... y rápidamente — el tiempo nos demuestra como, aparte de que nada nuevo hay

abajo el sol, las tradiciones no nacen al azar o de padre desconocido y aunque después de la muerte de Gómez Carreño, ese Comité parece haberse sumido en las sombras, ellas sólo preparaban en su vientre germinador a esta nueva generación de portenos, en que se cogen jugan a la vez las más amables coincidencias.

Con fecha 15 de noviembre de 1918, se extendió la invitación para formar el Comité Pro Centenario de Lord Cochrane en Chile, destinado a celebrar los cien años del arribo a estas costas del héroe de Aix Road. Firmaban la citación el contraalmirante Luis Gómez Carreño, dirigida a Emilio Bordalí, presidente de la Liga Marina. Hope Simpson, presidente del Club Inglés; Juan Lyon, comandante del Cuerpo de Bomberos; José Fabres Pinto, Alcalde de Valparaíso y al coronel de Ejército, Eduardo Miramón. El 16 de noviembre del mismo año, se reunieron en los salones del diario "El Mercurio", que dirigía el periodista Julio Pérez Canto. Estaba presente también el director de "La Unión", Luis Cruz Almeida. Quedó integrada la directiva, con el almirante Gómez Carreño en la presidencia. Emiliiano Bordalí en la vicepresidencia. Mario Vergara en secretaría como vocales, el coronel Miramón, los alcaldes de Valparaíso y Viña, los directores de "El Mercurio" y "La Unión", don A. P. Walbaum, capitán de la Bomba George Garland", en representación de la juventud británica; los presidentes de los Clubes Naval, de Viña, de la Unión, de Septiembre, de Regalas, Veteranos del 79, Liga Patriótica, Federación Obrera de Gente de Mar, etc. Al no poder coincidir, para la celebración, con la fecha justa del arribo, el contraalmirante

Gómez Carreño propuso hacerlo el 22 de diciembre día del aniversario de la insignia de Cochrane a borda de la fragata "O'Higgins". Más tarde se incorporaron al Comité el vicealmirante Juan M. Simpson y Carlos Alvarez Condarcos, nieto de José Alvarez Condarcos, que obtuvo en Londres los servicios de Lord Cochrane en favor de Chile.

La primera inquietud del Comité fue pedir a las autoridades que "en el proyecto de transformación que se adopte definitivamente, figure la estatua de Lord Cochrane como elemento culminante y principal de dicho Monumento". El director de "El Mercurio", que también integra la Comisión que se crea para la transformación del Monumento, informa que "los trabajos se suspenderon en Santiago en espera de que la Comisión de Bellas Artes, presidida por Joaquín Díaz Garcés, se pronuncie sobre la maqueta elegida; un hermoso obelisco al pie del cual, sobre la proa de su navío, figurará la estatua de Lord Cochrane, yendo rodeado todo el Monasterio por una pileta de juegos de agua y en torno a ella un bello jardín". En nueve días, sólo falta la placa. Se resuelve que el 22 de diciembre se envíe un cablegrama a Londres, luego del homenaje, al Conde de Dundonald, "comunicándole la forma en que el pueblo de Valparaíso ha celebrado el Centenario de su Bristre abuelo". El Intendente, Aníbal Pinto, acoge con entusiasmo la idea de que todos los niños de Valparaíso sean incorporados al homenaje por medio de un mensaje o conferencia que elabora el Comité y que se lee en todos los colegios el 28 de noviembre de 1918. Francisco Nef, Director de la Escuela Naval agradece las diez copias recibidas y también lo hace desde Coquimbo el

capitán de fragata y comandante director de la Escuela de Artillería José Toribio Merino Saavedra, padre del actual Comandante en Jefe de la Armada y Presidente Honorario del Instituto Cochraneano. El "South Pacific Mail" editorializa en inglés sobre el acontecimiento y llega una carta de C. Silva Vilodosa desde Londres en que celebra "la espléndida idea" comunicada por cable por el corresponsal del Times, diario que publica el telegrama recibido por Lord Dundonald, general retirado del Ejército británico. Señala: "La conferencia en las escuelas es un modelo en ese género y ojalá el precedente fuera imitado y se repitiera cada vez que haya ocasión de honrar de un modo especial a alguno de nuestros grandes hombres".

Un mensaje del Gobierno, a través de la pluma del Ministro de Relaciones Exteriores, Luis Barros Borgoño, llega a Valparaíso, asociándose a los homenajes programados. En la Revistada Marina N° 368, se publicó a la vez un exhaustivo trabajo sobre Cochrane del Secretario del Comité, Mario Vergara. Comete un pequeño error al atribuir el nacimiento de Cochrane al día 27 de diciembre, siendo que ello fue el día 14. Las revistas Zig Zag, Sucesos, diario El Ferrocarril, etc., destinan sus columnas a sendas crónicas sobre Cochrane y su Centenario. En "La Nación", lo hace Joaquín Blest Gana, con brillo. El libro que lleva como título el lema de Cochrane,

"Gloria 'Victoria'" en su abordaje a la "Esmeralda", incluye todos los discursos pronunciados en la ocasión. "El heroísmo es la más noble de las manifestaciones del patriotismo", dice Gómez Carreño.

El Ministro Plenipotenciario de Gran Bretaña, en Chile, Sir Francis Stronge, luciendo sombrero de copa y frac, como el resto de los oradores, lee su discurso en inglés. Improvisa con brillo el Ministro de Marina, Enrique Bernández. Hablan el Comandante en Jefe de la Escuadra, contraalmirante Salustio Valdés y el alcalde José Fabres Pinto. Hay extensos y sabrosos artículos sobre la inauguración definitiva del Monumento al Lord, en febrero de 1919, que no caben en este comentario. En todo caso, hemos querido traer a la memoria de los portenos este libro ricamente documentado y lleno de calor, en donde late el espíritu que alentaba a esos portentarios de ayer, sin duda reencarnado en los portentarios de hoy, enamorados de sus más bellas tradiciones del mar. La obra incrementará la Biblioteca en formación del Museo "Lord Cochrane" de Valparaíso y fue donada por el prosecretario del Instituto Cochraneano, Juan Stegmaier. Sólo resta esperar que el Instituto pueda, a su vez, editar una obra con las conferencias y actos que se han celebrado, hasta la fecha, en la vieja casa que lleva el nombre magnético del marino escocés.

Sara Vial
Instituto Cochraneano

El Mercurio. Valparaíso. 18-1-46 p 4.

Tradiciones navales [artículo] Sara Vial.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vial, Sara, 1927-2016

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tradiciones navales [artículo] Sara Vial.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile